
	

	

Informe	a	posteriori	sobre	la	
sostenibilidad	de	las	Jornadas	InnoSoft	
2019	
Reglamento	elaborado	por	Miguel	Macarro	Klepsch	y	José	Manuel	Volante	González	del	
comité	de	sostenibilidad	de	las	jornadas	para	el	10	de	noviembre	del	2019.	

Introducción	
La	edición	2019	de	las	jornadas	InnoSoft	fue	la	primera	que	se	puso	explícitamente	el	objetivo	
de	que	el	evento	se	realizase	de	forma	sostenible.	Para	ello	se	formó	un	comité	de	
sostenibilidad,	que	entre	otras	actividades,	desarrolló	un	protocolo	que	establece	pautas	y	
reglas	que	debía	seguir	el	resto	de	comités.	

Para	poder	evaluar	si	los	comités	realmente	siguieron	el	reglamento,	se	realizó	una	encuesta	a	
todos	los	coordinadores	de	comités	que	se	encuentra	en	su	totalidad	en	el	anexo.	

En	este	documento	se	evalúa	si	el	trabajo	realizado	por	los	comités	organizativos	de	las	
jornadas	InnoSoft	2019	fue	lo	suficientemente	sostenible.	El	objetivo	principal	es	darle	al	
comité	de	sostenibilidad	de	las	siguientes	jornadas	(InnoSoft	2020)	un	resumen	de	las	
experiencias	de	este	año	para	que	ellos	puedan	mejorar	el	trabajo.	

1.	¿Se	siguieron	las	reglas	establecidas	para	la	preparación	de	las	jornadas?	
1. Se	deberá	asegurar	que	en	todo	el	recinto	de	las	jornadas	existan	puntos	de	reciclaje	a	

disposición	de	los	asistentes.	Deberán	ser	fáciles	de	encontrar	y	usar	y	se	deberá	
orientar	a	los	asistentes	acerca	de	su	ubicación	y	uso.	
El	comité	de	sostenibilidad	creó	puntos	de	reciclaje	comprando	cajas	de	cartón	en	las	
que	se	metieron	bolsas	de	basura.	En	cada	caja	se	pusieron	pegatinas	indicando	que	
tipo	de	basura	se	deberá	despojar	en	ellas.	

2. Si	se	coloca	algún	elemento	de	iluminación	deberá	ser	te	tecnología	LED	ya	que	gasta	
menos	energía.	
Se	usaron	los	elementos	de	iluminación	que	estaban	disponibles	en	la	escuela	y	que	
fueron	puestos	a	disposición	de	los	comités	organizativos	por	la	conserjería.	Algunos	
tenían	tecnología	LED,	otros	no.	

3. El	material	usado	deberá	ser	de	elaboración	propia	si	es	posible	para	reducir	su	
impacto	ambiental.	



Casi	todo	el	material	de	merchandising	fue	comprado	a	empresas	externas.	La	única	
elaboración	propia	fueron	los	puntos	de	reciclaje	que	miembros	del	comité	de	
sosteniblidad	crearon	a	base	de	cajas	de	cartón.	

4. Los	patrocinadores	que	se	busquen	para	las	jornadas	deberán	ser	empresas	
comprometidas	con	el	ecologismo	y	la	sostenibilidad.	
Hubo	poco	tiempo	para	encontrar	patrocinadores,	así	que	no	fue	un	requisito	
esencial.	Algunos	sí	y	otros	no.	

5. Cuando	un	miembro	de	la	organización	tenga	que	desplazarse	por	algún	motivo	
relacionado	con	las	jornadas	deberá	intentar	usar	transporte	público	o	ir	andando.	
Las	formas	de	transporte	más	usadas	fueron	el	autobús	y	a	pie.	

6. Si	a	algún	ponente	se	le	paga	el	desplazamiento	a	Sevilla	se	intentará	que	sea	en	tren	
en	vez	de	en	avión.	
Ningún	ponente	vino	en	avión.	Casi	todos	vinieron	en	transporte	público	(tren	y	bus	
principalmente).	

7. Se	deberá	intentar	imprimir	lo	menos	posible,	y	si	es	inevitable	imprimir	en	blanco	y	
negro	y	a	doble	cara	en	papel	reciclado.	
No	se	tuvo	demasiado	en	cuenta	este	punto	como	medida	sostenible.	Solo	uno	de	los	
comités	afirma	creer	haberlo	conseguido.	

8. Se	deberá	informar	a	todos	los	involucrados	en	la	organización	de	las	jornadas	sobre	la	
importancia	de	realizarlas	de	forma	sostenible	y	sobre	el	contenido	de	este	
documento.	
La	gran	mayoría	de	los	coordinadores	orientaron	a	los	miembros	de	sus	comités	en	
las	medidas	sostenibles	ofrecidas.	

9. Si	se	ofrece	comida	o	bebidas	durante	las	jornadas,	se	deberá	evitar	comprar	
alimentos	envasados	en	plástico,	sobre	todo	si	es	de	un	solo	uso.	
No	fue	posible	aplicar	este	punto	debido	a	motivos	de	presupuesto	y	de	facilidad	al	
comprar	los	comestibles.	

10. Si	se	ofrece	comida	o	bebidas	durante	las	jornadas,	se	deberá	evitar	comprar	carne	
debido	al	impacto	que	tiene	la	producción	ganadera	sobre	el	medio	ambiente.	
La	comida	y	bebida	se	ofreció	en	un	desayuno,	por	lo	que	no	había	platos	con	carne.	

11. Todos	los	manteles	que	se	pongan	en	caso	de	un	evento	con	mesas,	deberán	ser	
reutilizables.	

Se	utilizaron	manteles	de	papel,	que	son	de	un	solo	uso.	

2.	¿Se	siguieron	las	reglas	establecidas	para	el	desarrollo	de	las	jornadas?	
12. Es	importante	que	el	contenido	de	los	puntos	de	reciclaje	realmente	se	desechará	en	

el	contenedor	correspondiente.	
Las	papeleras	se	desecharon	en	sus	respectivos	contenedores.	

13. Una	vez	que	haya	finalizado	una	actividad	en	un	aula	o	una	zona	donde	se	celebran	las	
jornadas,	que	no	sean	zonas	de	tránsito	público,	se	deberá	apagar	las	luces,	el	aire	
acondicionado	y	los	dispositivos	que	se	hayan	usado.	
Al	final	de	cada	actividad	se	dejó	todo	apagado	y	cerrado	en	su	lugar	
correspondiente.	



14. Cuando	sea	de	día	se	deberá	intentar	usar	la	mayor	cantidad	de	luz	solar	posible	
mientras	no	provoque	dificultades	en	el	desarrollo	de	las	actividades.		
Se	dejaron	las	ventanas	abiertas	en	los	espacios	que	lo	permitían	con	el	fin	de	tener	
luz	natural	y	evitar	usar	la	artificial.	

15. Se	deberá	evitar	gastar	energía	con	aire	acondicionado	o	calefacción	si	no	es	
necesario.	
Se	intentó	evitar	gastos	innecesarios.	

16. Recomendamos	el	uso	del	modo	ahorro	en	los	portátiles	que	se	usen	durante	las	
jornadas.		
Algunos	miembros	de	los	comités	organizativos	siguieron	este	consejo,	pero	no	
todos.	

17. Recomendamos	que	el	uso	de	todos	los	dispositivos	eléctricos	sea	con	la	menor	
potencia	necesaria,	como	intentar	no	poner	el	volumen	de	los	dispositivos	al	máximo.	
No	se	puso	el	volumen	al	máximo.	

18. Recomendamos	usar	un	buscador	como	puede	ser	por	ejemplo	Ecosia	para	las	
búsquedas	en	Internet	en	vez	de	otras	alternativas	como	Google.	Ecosia	utiliza	todo	el	
dinero	que	recaudan	con	anuncios	para	plantar	árboles	[2].	
Nadie	utilizó	Ecosia.	

19. Para	concienciar	a	los	asistentes	es	imprescindible	que	tanto	los	ponentes	como	los	
miembros	de	los	comités	organizativos	de	las	jornadas	hablen	de	sostenibilidad	y	gasto	
de	recursos.	
El	comité	de	sostenibilidad	realizó	un	Kahoot	en	la	entrada	de	la	facultad	con	ánimo	
de	concienciar	a	la	gente	que	jugara.	

20. Los	elementos	que	se	recogen	para	tirar	a	la	basura	irán	a	los	puntos	de	reciclaje	que	
hay	en	las	instalaciones,	señalizándose	a	los	participantes	donde	hay	que	tirar	cada	
elemento.	
Se	pusieron	papeleras	para	reciclar	cada	tipo	de	material	y	se	marcó	su	ubicación.	

21. Durante	las	jornadas	recomendamos	a	todos	sus	participantes	el	uso	de	transportes	
públicos	en	vez	de	usar	los	transportes	privados	siempre	que	no	sean	necesarios	con	el	
objetivo	de	promover	la	movilidad	sostenible.		
Fue	uno	de	los	temas	preparados	en	el	Kahoot	del	comité	de	sostenibilidad.	

22. Hay	que	proteger	el	hábitat	de	las	instalaciones	donde	se	desarrollan	las	jornadas	y	
sensibilizar	a	los	participantes	acerca	del	respeto	a	su	entorno.	

Todos	los	comités	tuvieron	cuidado	con	las	instalaciones	y	con	los	materiales	
proporcionados	por	la	universidad.	

3.	¿Se	siguieron	las	reglas	establecidas	para	después	de	las	jornadas?	
23. Después	de	las	jornadas	es	importante	que	se	evalúe	el	gasto	energético	incurrido	y	el	

impacto	sobre	el	medioambiente	que	se	ha	causado	para	poder	asegurar	que	las	
siguientes	jornadas	sean	todavía	más	sostenibles.	
La	evaluación	a	posteriori	está	comprendida	por	este	documento.	No	fue	posible	
evaluar	el	gasto	energético,	ya	que	no	se	pudo	medir	el	gasto	de	forma	específica	en	
los	espacios	y	tiempos	donde	se	celebraron	actividades	de	las	jornadas.	 	



	

	

	

	

	

	
Anexo:	Cuestionario	

	

	

	

	

	

	 	

	

	



¿De qué comité eres el coordinador?

8 responses

¿Te leíste el reglamento de sostenibilidad?

8 responses

¿Orientaste a los miembros de tu comité sobre el contenido del

reglamento de sostenibilidad?

Cuestionario de cumplimiento del

reglamento de sostenibilidad de las

jornadas InnoSo� 2019
8 responses

Publish analytics

Educación

Finanzas

Igualdad

Logística

Presidencia

Programa

Sostenibilidad

0

1

2

1

(12.5%)

1

(12.5%)

1

(12.5%)

1

(12.5%)

2 (25%)

1

(12.5%)

1

(12.5%)

Sí

No, pero sabía que está en la

wiki

No, no me enteré de que existía

o de dónde estaba

100%



8 responses

¿En tu comité, se usaban los puntos de reciclaje?

8 responses

¿Los miembros de tu comité usaban buscadores como Ecosia en vez de
Google para trabajos relacionados con las jornadas?

8 responses

¿Intentasteis utilizar materiales reciclabas o sostenibles?

8 responses

Sí

No, pero me lo leí

No, ni me lo leí.25%

75%

Sí

No, tiramos la basura por otros

lados

Mi comité no se generó basura

durante las jornadas o no fue

necesario reciclarla

No lo se / Otro

12.5%

50%

37.5%

Sí

No

No lo se / Otro25%

75%



¿En qué medios de transporte se trasladaban los miembros de tu comité
para trabajos relacionados con las jornadas?

8 responses

Preguntas opcionales

En la comida que se compró para el desayuno, ¿se compraron productos
envueltos plástico de un solo uso? En caso afirmativo, ¿se intentó evitarlos? ¿Por
qué no fue posible evitarlos?

2 responses

Por motivos de presupuesto no se pudo evitar usarlos.

El plástico donde venia la comida eran los envases que se dieron en el supermercado al
comprarlo. No se evitó porque no habia dinero para pensar en otra opción, ni tampoco
tiempo.

¿Se le pagó el desplazamiento a algún ponente invitado? En caso afirmativo, ¿qué
método de transporte usó?

Sí, y creo que lo conseguimos

Sí, pero no fue del todo posible

No, ni lo intentamos

No estoy seguro

No utilizamos ningún tipo de

material

12.5%

25%

12.5%

12.5%

37.5%

0 1 2 3 4 5

Coche

Autobús

Metro

Bicicleta

Andando

Otro

No hubo que trasladarse

para trabajos r…

2 (25%)2 (25%)2 (25%)

4 (50%)4 (50%)4 (50%)

2 (25%)2 (25%)2 (25%)

2 (25%)2 (25%)2 (25%)

5 (62.5%)5 (62.5%)5 (62.5%)

0 (0%)0 (0%)0 (0%)

1 (12.5%)1 (12.5%)1 (12.5%)



4 responses

Taxi

Tren

No hubo gastos en transporte por parte del evento. 
Los ponentes que se desplazaron pagaron ellos mismos sus gastos y lo hicieron en bus,
coche personal o Ave+taxi.

No se le pagó. El único ponente que se desplazó de fuera vino en tren

¿Se buscaron patrocinadores comprometidos con la sostenibilidad?

2 responses

En su mayoría, sí

No, nos fue indiferente su compromiso, debido al poco tiempo del que dispusimos de
buscar patrocinadores.

Comentarios opcionales

¿Crees que las jornadas InnoSoft 2019 se desarrollaron de una forma sostenible?

7 responses

Principalmente y por desgracia, no

No, es complicado

En caso de que se recicle los materiales de copistería comprados (como cartulinas y
folios) o las botellas de agua de los ponentes si. 
En caso de que se haya tirado en cualquier papelera, pues no.

Bastante

Si

En la medida de lo posible

Si



¿Tienes propuestas para que las jornadas InnoSoft 2020 sean todavía más
sostenibles?

4 responses

No van a poder ser sostenibles a menos que busquemos una sede distinta a la ETSII que

esté comprometida 100% con la sostenibilidad. Es decir que use placas solares y cosas

así, no se puede obligar a la escuela a hacer eso.

No

En lugar de comprar cajas para usarlos de reciclaje, preguntar a locales cercanos si

tienen cajas de cartón que vayan a tirar, y darles uso en el evento.  

 

También se puede guardar todo el material que esté en buen estado para el próximo

evento.

Orientar el concepto de sostenibilidad a nuestra area y no quedarse en un mero término

general
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